



JUEVES 02 DE OCTUBRE DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

ASOCIACIÓN POLÍTICA ESTATAL

PENDIENTE IEEQ DE ASOCIACIÓN QUE QUIERE SER PARTIDO

Por Diego Hernandez

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** está pendiente del análisis que lleva a cabo el Instituto Nacional Electoral sobre las afiliaciones que se hicieron en favor de la asociación que busca ser un partido político local, informó Grisel Muñiz, presidenta de este organismo autónomo. “Estamos en el momento de que el Instituto Nacional Electoral está verificando todos los registros y bueno, en ese momento nos encontramos como bien saben estamos dentro de los tiempos, ya cumplió con las asambleas establecidas en la norma, pero se está verificando por parte del Instituto Nacional Electoral estas afiliaciones”. Antes de cada proceso electoral se le da paso a las asociaciones políticas la posibilidad de convertirse en un partido político, por el momento el INE analiza si cumplieron con los requerimientos correspondientes. Cómo lo marca el formato, por ley primero se realizan asambleas para juntar simpatizantes y de ahí se revisa si es verídica la información entregada ya que deben de contar con respaldo popular, con la finalidad de evitar que llenen su padrón con perfiles no reales o cometiendo una actividad ilícita. Los partidos de más reciente creación en la historia democrática local son Querétaro Independiente y Querétaro Seguro, ambos formados por Concepción Herrera, no obstante, uno de los retos es conseguir el tres por ciento de la votación en los comicios para mantener el registro, cuestión que no han logrado superar. Recordar que, de acuerdo al marco normativo, estas asociaciones debieron de afiliarse al 0.13 por ciento del padrón electoral, es decir un poco más de 2 mil 400 personas deben de respaldarlos, el INE verifica si hicieron el trabajo correspondiente. (N 8)

<https://noticiasdequeretaro.com.mx/2025/10/02/pendiente-ieeq-de-asociacion-que-quiere-ser-partido/>

REFORMA JUDICIAL LOCAL

URGEN A SACAR LA REFORMA JUDICIAL PARA QUERÉTARO

Por Javier Hernández

El presidente del poder judicial de Querétaro, Braulio Guerra Urbiola, y el diputado local de Morena, Homero Barrera McDonald, coincidieron en la necesidad de avanzar en la discusión de la reforma judicial en la entidad, aunque cada uno desde perspectivas distintas: mientras el magistrado presidente subrayó la importancia de mantener el diálogo, respetuoso y técnico, el legislador urgió a que la Legislatura saque adelante del tema tras meses de retraso (...). El legislador anunció que enviara oficios para convocar una mesa de trabajo con el Poder Judicial y el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**, con el objetivo de desahogar los temas pendientes. “Hemos exhortado varias veces a estos órganos. Yo lanzo el reto: hagamos una reunión. No podemos esperar más”, dijo. (EUQ 4)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: INVESTIGA ESFE A JUAN GUZMÁN EN HUIMILPAN

Francisco Covarrubias revela auditoría a los programas del ex alcalde; darían vista a Fiscalía General del Estado.

N: BUSCAR LA CONCORDIA

Llama Mauricio Kuri a la unidad: “eso no es el verdadero Querétaro”.



JUEVES 02 DE OCTUBRE DE 2025

AD: DEMOLERÁ ESTADO ANTIGUO HOSPITAL

Para el próximo año, autoridades estatales realizarán la demolición de las instalaciones del antiguo Hospital General de Querétaro con la finalidad de usar el espacio para otro proyecto.

EUQ: FRAUDE Y EXTORSIÓN, DELITOS CON ALTA IMPUNIDAD, ALERTAN

De acuerdo con México Evalúa, será pertinente monitorear el aprovechamiento de las herramientas que Querétaro ha logrado articular para incentivar la denuncia, investigación, persecución y justicia.

CQRO: MORENA DA MADRUGUETE: PAN IRÁ VÍA PENAL... CONGRESO, EN CRISIS

Diputados de Morena y la diputada del Partido Verde, Georgina Guzmán, instalaron una nueva Mesa Directiva en una sesión convocada de manera urgente.

PA: CRISIS LEGISLATIVA

Diputados de la 4T eligen a Georgina Guzmán como presidenta de la mesa directiva de la LXI Legislatura; el Partido Acción Nacional impugna el procedimiento y desconoce los acuerdos.

P: "LA LUNA" LLEGA A QUERÉTARO CON ACTIVIDADES CULTURALES

"La Luna". La obra de Luke Jerram se presentará de manera gratuita en Querétaro durante octubre.

PODER EJECUTIVO

ADVIERTE MAURICIO KURI SOBRE EL INCREMENTO DE EXTORSIONES VIRTUALES EN QUERÉTARO

El gobernador Mauricio Kuri advirtió sobre el incremento de extorsiones virtuales en la entidad e hizo un llamado a la población para no caer en este tipo de delitos. Esto lo señala, en el marco de la aprobación de 16 reformas presentadas en el Congreso de la Unión, en materia de reforzar las penas en contra del delito de extorsión. (EUQ 6)

GOBERNADOR LLAMA A DIPUTADOS A ENCONTRAR ACUERDOS

El gobernador Mauricio Kuri consideró que los diputados de la Legislatura deben llegar a acuerdos para la designación de los integrantes de la nueva Mesa Directiva. Esto luego de que se suspendió la sesión que se llevó a cabo este martes, debido a que no se logró un acuerdo por los votos de sus integrantes. (N 2)

MAURICIO KURI LAMENTA REPERCUSIÓN NACIONAL DE ENFRENTAMIENTO

El gobernador Mauricio Kuri lamentó que la confrontación ocurrida en el Congreso local entre diputados del PAN y de Morena trascendiera a nivel nacional. Afirmó que este episodio no representa la verdadera imagen de la entidad. "Sí lo lamento, porque no es el verdadero Querétaro que hay, pero estoy seguro de que se pongan de acuerdo pronto", expresó al referirse a la toma de la tribuna y a los señalamientos registrados durante la sesión legislativa. Enfatizó que los legisladores tienen la obligación de generar consensos y no polarización. (PA 8)

ESTADO NO PODRÍA CON OBRAS EXTRAS DEL TREN

El gobernador Mauricio Kuri aseguró que el estado no tiene capacidad financiera para cubrir las obras secundarias que se requerirán con la llegada del Tren México-Querétaro, particularmente en la zona de Los Héroes, municipio de El Marqués. "Esperemos que lo tenga contemplado la propia federación, nosotros no tendríamos capacidad financiera para hacerlo", declaró. (DQ 6)



JUEVES 02 DE OCTUBRE DE 2025

GOBIERNO DE QUERÉTARO LLAMA A DIPUTADOS A LOGRAR ACUERDOS EN EL CONGRESO

Eric Gudiño, secretario de Gobierno, llamó a los diputados locales a lograr pronto acuerdos sobre la elección de la Mesa Directiva. Lo anterior, porque dijo es importante lograr acuerdos conjuntos por el bien de los ciudadanos, ya que es la capacidad de los diputados lograr acuerdos, a pesar de las diferencias. Tras el incidente en el pleno de la Cámara de Diputados, indicó que desde el Ejecutivo estatal respetarán la división de poderes. (DQ 7)

NO ES LO MISMO PLAN HÍDRICO QUE UN PLAN INTEGRAL: CEA

El vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega, informó que el plan hídrico que se presentará a finales de año no es integral, ya que este solo implica la identificación de las fuentes de abastecimiento, así como el potencial en el estado. (AD 4)

PODER LEGISLATIVO

MORENA Y ALIADOS ELIGEN MESA DIRECTIVA EN SESIÓN ILEGAL

Diputados de Morena, junto con legisladoras del PT y PVEM, realizaron una sesión de forma ilegal en el salón Ezequiel Montes del Congreso de Querétaro para designar a una nueva mesa directiva, pese a que la saliente había fijado el 14 de octubre como fecha para continuar con el proceso. En el encuentro participaron 13 legisladores de los 25 que integran el Poder Legislativo. De acuerdo con el morenista Ulises Gómez, vicepresidente de la mesa directiva saliente, la participación de 13 diputados representó mayoría simple, lo que les permitió proceder con la elección. Argumentó que la convocatoria se emitió tras no recibir respuesta del presidente en funciones ni apoyo de Servicios Parlamentarios. (DQ 7)

CONGRESO DE QUERÉTARO SESIONARÁ EL 14 DE OCTUBRE PARA ELEGIR MESA DIRECTIVA

El diputado Gerardo Ángeles, presidente de la Mesa Directiva de la LXI Legislatura, informó que el próximo martes 14 de octubre se celebrará sesión de Pleno con el único objetivo de elegir a los nuevos integrantes de la Mesa Directiva, luego de que la anterior reunión se suspendiera por falta de condiciones. La decisión fue tomada mediante acuerdo con la Junta de Coordinación Política. (DQ 7)

MADRUGUETE EN EL CONGRESO LOCAL: MORENISTAS NOMBRAN NUEVA MESA DIRECTIVA

En una sesión convocada de manera urgente, alrededor de las ocho de la noche y sin la presencia de las bancadas del PAN y otros partidos, diputados de Morena, Partido del Trabajo y la diputada del Partido Verde, Georgina Guzmán, instalaron la noche de este martes una nueva Mesa Directiva en el Congreso del estado de Querétaro. Aseguraron que fue un procedimiento legal, derivado de la falta de acción del presidente saliente y con el respaldo de la mayoría simple del pleno. (CQRO 6)

INFORMACIÓN GENERAL

REPORTA ESTADO ALTA IMPUNIDAD EN CASOS DE FRAUDE Y EXTORSIÓN

En Querétaro los índices de impunidad en delitos de alto impacto son menores a los de la media nacional; sin embargo, en los casos de extorsión y fraude, son superiores al 90%. De acuerdo con el análisis elaborado por la organización no gubernamental México Evalúa, el índice de impunidad por tipo de delito, en el caso de la extorsión, es de 98.12% en Querétaro; mientras que a nivel nacional, fue del 98.36%. (EUQ 6)

HAY 262 EXTRANJEROS CON RESIDENCIA PERMANENTE

En Querétaro hay 745 personas con tarjetas de residencia temporal y 262 residentes permanentes, según los trámites realizados entre enero y julio de este año, revela información de la Unidad de Política Migratoria, Registro



JUEVES 02 DE OCTUBRE DE 2025

e Identidad de Personas de la Secretaría de Gobernación. El 83% de los residentes permanentes extranjeros en la entidad son estadounidenses. (EUQ 9)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Balconeado. Oootra de Ulises Gómez: el diputado local fue quien desató la trifulca por la presidencia del Congreso estatal, pues más que sus patadas al aire también quedó grabado cómo el “cuatroteísta” robó, en plena votación, varios sufragios de sus compañeros legisladores antes de ser contabilizados. En un video se observa que, tras sustraerlos en tribuna, según él discretamente, Gómez de la Rosa los abultó en el bolsillo, custodiado por su compañero Homero Barrera, para luego ser enfrentados por el panista Enrique Correa y comenzar el enfrentamiento que reventó la sesión. **Orquestado.** La Legislatura estatal lleva un año de parálisis provocada por la permanente división de las tres “tribus” en que se parte la llamada 4T, cada una reclamando comisiones de trabajo, posiciones en la Mesa Directiva y espacios administrativos para dar empleo a sus leales. En todo ese año, los 13 legisladores solo se han puesto de acuerdo para dos temas: reventar la sesión de informe y, dos, este martes para robar votos. **Amigos.** Mauricio Kuri y Gerardo Cuanalo anunciarán que el servicio de transporte público Qrobús será oficialmente “pet friendly”, un paso más en la modernización, mejora y universalización del servicio. (DQ)

EXPEDIENTE Q / CIFRAS

Por Adán Olvera

Hablar de seguridad exige no solo mirar al propio estado, sino cómo nos comparamos dentro del país. El gobernador Mauricio Kuri sostiene que los homicidios han bajado en comparación a hace diez años. Si analizamos rápidamente los datos de INEGI para Querétaro, en 2015 hubo 137 homicidios, y en 2024 (preliminar) la cifra asciende a 219. La tasa de homicidios por cada 100 mil habitantes en el estado ha oscilado entre 7 y 10. Estas cifras muestran que en términos absolutos, hoy hay más homicidios que hace una década; aunque la tasa sugiere una estabilidad moderada en medio de un crecimiento demográfico. Pero para entender mejor este argumento, conviene situarlo en el contexto nacional: En 2024, México registró 33,241 homicidios, la cifra más alta desde que hay registro. La tasa nacional fue de 25.6 homicidios por cada 100 mil habitantes; en cuanto a estados, Guanajuato encabeza la lista de entidades con mayor número absoluto de homicidios. Por ejemplo, en listados recientes se le señala con 3,746 homicidios como primer lugar nacional. Con esos datos en la mano, la comparación “Querétaro vs Querétaro” tiene otro matiz: sí, en el estado los homicidios tienen fluctuaciones importantes pero seguimos muy por debajo del promedio nacional, tanto en tasas como en magnitud. Y mientras Guanajuato lidia con miles de casos anuales, Querétaro opera en cifras y órdenes menores. Mauricio Kuri puede legítimamente destacar que Querétaro no se ha convertido en morada del caos y que su política de seguridad ha evitado que la entidad escale hacia niveles nacionales extremos. Invertir en cámaras, fortalecer la policía, coordinar con la FGE y frenar el narcomenudeo no son esfuerzos aislados, son elementos que ayudan a contener la violencia en un contexto nacional muy adverso. Querétaro debe seguir midiendo su seguridad a sí mismo año con año, municipio por municipio, pero sin perder de vista la métrica nacional. No se trata de presumir que somos los mejores, sino de hacer que nuestras estadísticas sean el espejo en el que el gobierno verdaderamente se exija. En esa agenda, tener una tasa menor que 25.6 homicidios por 100 mil es un punto de partida. Querétaro se mantiene por debajo desde hace más de 10 años a pesar de la dinámica nacional. **De Rebote.** Una buena noticia que combina deporte y solidaridad: el Querétaro Maratón 2025 no solo pondrá a correr a miles, también impulsará una noble causa con la donación de tenis para quienes más lo necesitan; un paso que suma al espíritu comunitario del evento. La recolección será en la expo del Centro de Congresos. Mauricio Kuri puede legítimamente destacar que Querétaro no se ha convertido en morada del caos y que su política de seguridad ha evitado que la entidad escale hacia niveles nacionales extremos. Invertir en cámaras, fortalecer la policía, coordinar con la FGE y frenar el narcomenudeo no son esfuerzos aislados. (DQ)



JUEVES 02 DE OCTUBRE DE 2025

ASTERISCOS

Nuevo proyecto. El anuncio del gobernador Mauricio Kuri sobre la próxima presentación de un plan hídrico para Querétaro antes de que termine 2025 suena como una bocanada de aire fresco en un estado asfixiado por la presión sobre sus recursos hídricos. Sin embargo, la premura del anuncio (un plan en menos de tres meses) levanta suspicacias. Un documento de esta envergadura requiere tiempo, datos robustos y, sobre todo, voluntad política para enfrentar intereses enquistados. La experiencia con el proyecto El Batán advierte que un plan de ese tamaño requiere mucha gestión, no solo buenas intenciones. **Madrugete.** Bajo la batuta del diputado Ulises Gómez de la Rosa, los diputados locales de la 4T –ese bloque de Morena, PVEM y PT– con el arte del sigilo y convocando a 13 almas presentes (sí, solo 13) se reunieron en el recinto legislativo, no en el pleno oficial, para votar la nueva mesa directiva. ¿Quórum? Técnicamente sí, pero ¿democracia? Eso es otro cantar. La sesión del 30 de septiembre no se canceló; se "suspendió indefinidamente", por lo que, antes de vencer el plazo, la noche de ayer, 1 de octubre, la 4T sesionó, ajenos a las sillas vacías del PAN, PRI y MC. Es el clásico madrugete. Legal, dirán los juristas de oficio; ético, replicarán los que aún creen en el pluralismo. **Demolición.** Linda Luz Luna Rangel, Oficial Mayor del estado, ha confirmado lo que muchos temían: el antiguo Hospital General, víctima del tiempo y el olvido, debe ser derrumbado. No obstante, más allá de los daños físicos, surgen dudas de por qué no se activó un plan para su conservación o reconversión. La Secretaría de Obras Públicas certifica lo obvio (la estructura es insegura), pero no se dice nada sobre cómo se permitió que el deterioro avanzara hasta este extremo. Quizás puede ser que no haya un proyecto definido para el terreno una vez que el hospital sea reducido a polvo. ¿Será otro estacionamiento, un desarrollo inmobiliario de relumbrón o, en el mejor de los casos, un nuevo espacio comunitario?. (AD 14)

EL PAÍS SE ESTANCA. QUERÉTARO DESPEGA

Por Bruno Casalini

Mientras a nivel federal se pierden empleos y la incertidumbre ahuyenta inversiones, Querétaro vuelve a demostrar que hay otro camino. Según datos del INEGI, el mercado laboral mexicano eliminó 1.3 millones de empleos en agosto, acumulándose en pérdidas de empleo en los primeros dos trimestres del año. Esto es un reflejo de un gobierno federal incapaz de generar confianza y crecimiento. El contraste es contundente: en Querétaro, el estado cerró el 2024 con más de mil 55 millones de dólares en inversión extranjera directa y, tan solo en agosto de este 2025, se crearon 4 mil 750 empleos formales. A ello se añade el anuncio de CloudHQ, que invertirá 4 mil 800 millones de dólares en un campus de centros de datos que traerá más de 7 mil empleos, consolidando al estado como el polo tecnológico y de desarrollo del país. Mientras vemos a un gobierno federal aferrado a proyectos obsoletos y a políticas que frenan la inversión, Querétaro sigue siendo ejemplo de certeza, planeación y desarrollo. ¿La diferencia? Aquí, las empresas encuentran seguridad jurídica, talento humano y un gobierno que cumple. La lección es clara: cuando se privilegia el orden sobre la ocurrencia y la confianza sobre la confrontación, el empleo y las oportunidades se generan, no se pierden. Querétaro despega, mientras México se estanca. (AD 14)

HOY OPINA

Por Sergio Arellano

Legislatura de papel. Se ha hecho una costumbre en nuestro país, resolver toda controversia mediante la violencia. Impera un ambiente de incertidumbre y fragilidad en el que cualquiera de nosotros, estimada o estimado lector, puede ser víctima de una agresión directa. Es el México en el que vivimos. Quienes nos representan, lejos de ser un ejemplo para la comunidad, son los primeros en evidenciar la intolerancia y ambición por el poder. Desde el Senado de la República hasta la Legislatura de Querétaro, hemos visto rodillazos, empujones, descalificaciones, arrebatos, entre otras actitudes que afectan el buen funcionamiento de la democracia. En el caso particular de nuestro estado, los legisladores se distinguen por la inactividad; no han podido sesionar tras sus diferencias políticas e intereses



JUEVES 02 DE OCTUBRE DE 2025

personales, lo cual involucra que el Poder Legislativo no cumpla con su función primigenia. Para el Congreso queretano es un hecho insólito que se use la alarma contra incendios para suspender sesiones de pleno, que sea motivo de burla que no puedan dialogar y que se roben las urnas y/o documentación ante la falta de acuerdos. Lo que apreciamos esta semana en Querétaro pone en evidencia que no tienen madurez política y no satisfacen su hambre por los puestos públicos; se tiene una ausencia total de civilidad. ¿De qué sirve aprobar reformas para promover la cultura de los mecanismos alternativos, si los redactores son los primeros en violentar los derechos fundamentales? Como sociedad civil, tenemos un deber cívico para exigir que quienes ostentan una representación popular, no vuelvan a repetir en el cargo hasta que demuestren un compromiso directo con la dignidad humana, así como un respeto para quienes les dieron su confianza en las urnas. (AD 6)

BAJO RESERVA

La candidatura a Huimilpan es la manzana de la discordia. A la diputada del PVEM, Georgina Guzmán, nos cuentan, ya le prometieron en Morena ser la candidata de esta fuerza política a la alcaldía de Huimilpan. Este es el motivo, nos dicen, que motivó su cambio, pues desde ayer dejó de apoyar a los azules para dar su respaldo a los guindas en la muy dividida Legislatura. Georgina, recordemos es hija de Juan Guzmán, el polémico exalcalde de Huimilpan en el periodo anterior. Por esta promesa, nos cuentan, convencieron a Georgina de irse por la libre al apuntarse como candidata a presidir la Mesa Directiva y sin consultar a su dirigente estatal, Ricardo Astudillo. Ahora hay que esperar si los morenistas le cumplen. **Felifer prepara evento para el 11 de octubre por su informe.** Felipe Fernando Felifer Macías presentó su informe ante el cabildo de Querétaro el 22 de septiembre, con lo cual cumplió lo que marca la ley de rendir cuentas ante el Ayuntamiento. El edil ha continuado con sus constantes recorridos por la ciudad y atender a las zonas y personas afectadas por las intensas lluvias de agosto y septiembre. Por eso postergó la realización de su magno evento con motivo de su Primer Informe. El evento lo realizará el 11 de octubre en el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez; el edil mostrará músculo de cara a las definiciones de su partido rumbo al 2027. (EUQ 2)

ASTUDILLO: VENDE ESPEJITOS

Por Pedro Pablo Tejada

Ricardo Astudillo Suárez tiene 17 años manejando el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) a su antojo en Querétaro. Este año recibirá 13.6 millones de pesos de financiamiento público (263 mil pesos a la semana). El arquitecto de 50 años es un político suertudo. Dicen que siempre cae parado. Representando a un partido tan chiquito (hoy crecido de la mano de Morena) fue regidor en Corregidora y dos veces diputado federal. Candidato es, cada que quiere. Él manda. Él decide. Él pone. Él quita. Él gasta. En el Congreso Federal alza la mano y vota sin cambiar una coma por la 4T. Y en Querétaro, pacta con el mejor postor. Pero la suerte, se le acabó. Sus legisladoras locales María Georgina Guzmán y Perla Patricia Flores Suárez (su prima), se le rebelaron. Les ordenó que votaran con el PAN, MC y PRI para conseguir los votos y que ese bloque ganara la presidencia de la Mesa Directiva, y lo traicionaron. María y Perla han hecho público el acoso de Astudillo para decidir por ellas en cada votación. Bueno, no se pueden reunir con nadie, si antes no lo avala Ricardo. Guzmán Álvarez que fue directora del DIF en #HumilpanQro, acompañando a su padre Juan, en una administración llena de cuestionamientos. Tiene observaciones de la Entidad Superior de Fiscalización (ESFE) por más de 60 millones de pesos. Usaron 317 mil pesos del dinero público, para pagarle una cirugía a su abuelito, le dio la espalda a su dirigente y se fue con Morena. Gina le dio agua de su propio chocolate a Astudillo, por dos pactos y una venganza: 1 -. Ser la presidenta de la Mesa Directiva. 2 -. Ser la candidata a alcaldesa de Huimilpan en dos años. La venganza: Astudillo no le cumplió. No la hizo oficialmente coordinadora de la bancada. Mando un boletín, pero nunca hubo una comunicación oficial hacia la oficialía del Congreso. No quería hacerlo. Guzmán Álvarez presionó a su compañera Perla Flores para dejar de apoyar la propuesta del PAN. Perlita no soportó la presión, frente a la urna, tuvo una crisis. No pudo votar. Duró dos minutos congelada en la disyuntiva de hacer lo que le ordenó el primo. Dejar que Gina se hundiera sola y asumir la coordinación de la bancada. O de



JUEVES 02 DE OCTUBRE DE 2025

plano, declararse morenista. La campana (alguien activó la alarma de incendio) la salvó. En esas condiciones la sobrada soberbia de Astudillo, hubiera llevado al PAN a perder la votación. ¿Qué cara pondría ante quien se comprometió a ordenar a sus legisladoras que votaran por el PAN? El que falló fue Ricardo Astudillo. En conclusión, Astudillo: Vende espejitos. (EUQ 4)

CUIDAR QUERETARO, ES CUIDAR LA FAMILIA

Por Alfredo Botello

Una de las premisas fundamentales que el gobernador Mauricio Kuri González manejó durante su gobierno, que apenas el pasado primero de octubre ha cumplido cuatro años de ejercicio, es sostener y generar empleos, promoviendo, manteniendo e incrementando las condiciones que tenemos en nuestro estado para la generación de más y mejores empleos, por que lo ha dicho siempre que la mejor política social sin lugar a dudas es la "generación de empleos". Desde luego esta política social conlleva a la reducción de la pobreza de manera sostenida, ya que al haber más fuentes de empleos, más familias pueden acceder a mejores condiciones de vida. Y además la ventaja que tenemos es que nuestro estado se ha significado por generar empleos de mayor permanencia, como es la industria de la transformación y ahora de la mente factura, lo que hace una mayor certeza en el crecimiento y desarrollo. Además con el aumento del empleo formal, nos ayuda principalmente a combatir la informalidad y que por desgracia ya nos está rebasando a nivel nacional el 50% que teníamos y casi pegando al 60%, ni más ni menos en un 56.1% y en tanto en nuestra entidad del 42% y en nuestro caso va a la baja. El empleo formal genera un mayor consumo en vivienda, alimentos, transporte, educación, entre otros rubros, e impulsa a las pequeñas y medianas empresas locales. También con la política social del empleo de la presente administración se reduce la delincuencia, mejora la autoestima de los habitantes y fortalece la cohesión comunitaria. No por algo es que una de las entidades con mayor incremento en la migración positiva lo es Querétaro, cercano al 4.8% anual como ya lo veremos seguramente en el censo intercensal que el INEGI está realizando en estos días. Con esta política social del empleo, ayuda sin lugar a dudas la cohesión familiar, ya que con ello se impide que más familias se vean separadas por la emigración que algunos de sus miembros deben tener para encontrar otros derroteros y una mayor oportunidad, por fortuna no tenemos el caso en nuestro que tengamos flujo migratorio negativo producto de la inseguridad y falta de desarrollo que en otras entidades tenemos. En Querétaro nos encontramos un estado en orden, en paz, seguridad jurídica con tribunales labores que atienden las problemáticas y privilegian el diálogo y los acuerdos. Somos de los estados con mayor índice en estado de derecho. No hay que soslayar la promoción que realizan el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete Tercero, y el gobernador Mauricio Kuri González, quienes acuden a distintos eventos internacionales para seguir promoviendo las bondades de nuestra entidad, aún cuando los malquerientes digan que esa promoción no es necesaria "porque Querétaro se vende solo", lo que no es real, ya que sí se requiere ese tipo de promociones y presencias de las instancias gubernamentales para la atracción y generación de más empleos. En este tercer trimestre que inicia de la administración estatal, ha manifestado que los dos años que restan eran los de Desarrollo Social y sí desde luego con esa premisa fundamental que la principal política social es "el empleo" y en eso estarán enfocadas todas las áreas de gobierno de manera prioritaria. Por lo que debemos coadyuvar junto con las instancias de gobierno para que ello suceda, porque es necesario sin lugar a dudas cuidar Querétaro que es cuidar nuestra familia. (EUQ 10)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

La herencia maldita. Tiene razón el gobernador Mauricio Kuri González al deplorar la situación que se vivió en el Congreso del estado el martes pasado durante la sesión en la que se elegiría a los nuevos integrantes de la Mesa Directiva y que acabó en jalones y conatos de pleitos, además de la activación de la alarma: "Eso no nos gusta en Querétaro". Y sí, "quienes están haciendo las leyes tienen que buscar la forma de cómo ponerse de acuerdo en un Querétaro que es diverso". La nueva realidad que se vive en el país busca dividirnos en buenos y malos, reflexionó el mandatario... Esa es la herencia que dejó Andrés Manuel López Obrador, habría que agregar... una herencia maldita



JUEVES 02 DE OCTUBRE DE 2025

porque, en un marco de tolerancia, los mexicanos deberíamos buscar juntos que al país le vaya bien y para ello se requiere el esfuerzo de todos. Pero esto parece una tarea francamente imposible para los diputados del Congreso local, quienes se comportan como “chivos en cristalería”. **Reconoce gobernador a arquitectos.** Por cierto, que el gobernador encabezó la comida con motivo del Día Mundial de la Arquitectura, en donde reconoció a quienes integran el Colegio de Arquitectos del estado de Querétaro, “por sus contribuciones al diseño de una entidad que tiene rumbo”, y los conminó “a seguir trabajando por mantener el prestigio y reconocimiento que se tiene a nivel nacional”. Acompañaron a Mauricio Kuri los secretarios de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Pío X Salgado; de Desarrollo Sustentable (Sedesu), Marco Antonio Del Prete; de Desarrollo Social, Luis Bernardo Nava; la titular de la Comisión Estatal de Infraestructura, Sonia Carrillo, y el presidente municipal de Corregidora, “Chepe” Guerrero. **Querétaro proyecta convertir su aeropuerto en puerto espacial: Del Prete.** Que en el marco de la inauguración del segundo congreso Internacional de Innovación Aeroespacial, organizado por la Universidad Aeronáutica en Querétaro (UNAQ), el secretario de SEDESU, Marco Antonio del Prete Tercero, reiteró que el Aeropuerto Internacional de Querétaro podría transformarse en un puerto espacial. Y describió cómo Querétaro ha transitado en las últimas décadas de la industria automotriz y de electrodomésticos hacia el sector aeroespacial. La llegada de Bombardier, dijo, marcó un parteaguas en la entidad, donde actualmente incluso se producen combustibles de aviación sustentable. El funcionario señaló que foros como el INAE son clave para reunir a investigadores, empresarios, estudiantes y líderes de la industria con el propósito de explorar nuevas fronteras tecnológicas y promover la colaboración en proyectos aeroespaciales. Además, en su mensaje, destacó que “la nueva frontera ya no es únicamente el cielo”, sino el espacio, por lo que Querétaro apuesta por consolidarse en ese terreno con la adaptación del AIQ como un puerto espacial. Subrayó que este objetivo requiere atraer nuevas industrias y formar talento especializado, aspecto en el que la UNAQ juega un papel central. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

¡Te bajamos la luna! Eso escribió el alcalde capitalino Felifer Macías a propósito de la réplica exacta a escala de nuestro satélite natural, en la Plaza Fundadores acompañada de espectáculos culturales y musicales. Después estará en la Alameda Hidalgo, Jardín Guerrero y Santa Rosa Jáuregui. Ciertamente, la de octubre es la más hermosa. (PA 1)

FUENTES DE EL MARQUES

Por Juan A. del Agua

Suspende actividades el Congreso. En medio de la confusión generada con la renovación de la mesa directiva del Congreso del Estado, el todavía presidente Gerardo Ángeles publicó un acuerdo para declarar inhábiles los días 2 y 3 de octubre (hoy y mañana) argumentando que no se tiene certeza sobre las condiciones en que se encuentra el edificio. Fin del comunicado. Agua de Legislatura está muy dura. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A. Venegas

Reconocen a Palacios, decano de gobernadores. Hace 40 años asumió Mariano el gobierno. Dará Felifer el día 11 una mirada al futuro. Eligen diputados de la 4T a Gina Guzmán. Cuestiona el PAN legalidad de la votación. **-Puerta del cuartel-** Contrastes. En su columna de ayer el director del periódico Excelsior, Pascal Beltrán del Río habla de las embajadas y consulados al servicio de la 4T, especialmente la de Roma con el envío de Genaro Lozano “alguien que, a todas luces, es la antítesis de lo que piensa en gobierno italiano y en particular la primera ministra Giorgia Melania, una creciente figura internacional”. Contrario censo, recuerda el nombramiento del queretano Mariano Palacios Alcocer como embajador en Lisboa por parte del presidente Ernesto Zedillo, en 1995, con una encomienda concreta: evitar que Portugal vetara la firma del Acuerdo de Asociación Económica, Concertación Política y Cooperación (acuerdo global) entre México y la Unión Europea, “cosa que se logró, pues se concretó en 1997”. Por cierto, ayer se cumplieron 40 años de que Mariano Palacios Alcocer, decano de los gobernadores de Querétaro, inició



JUEVES 02 DE OCTUBRE DE 2025

su administración al frente del estado (el 1 del octubre de 1985) y celebró en casa del exsecretario de Gobierno, José María Hernández Solís con todos los sobrevivientes de su equipo, incluidos Marco Antonio León Hernández y Armando Sinecio Leyva, hoy miembros de la 4T. Otro de los excolaboradores, cuyas iniciales son Manuel Montes Pozo, le preguntó al dos veces dirigente nacional del PRI ¿qué va a pasar con nuestro PRI? Y Mariano le contestó: nuestro PRI ya no existe, Manuel. En efecto, el de Alito es otra cosa. **-Contrafuego-** El puntero. Después de informar sobre lo hecho en su primer año de gobierno municipal, el alcalde capitalino Felipe Fernando Macías Olvera anunció ayer un encuentro ciudadano en el que dará “Una mirada al futuro” y expondrá los objetivos para seguir haciendo de Querétaro. Será el 11 de octubre en el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez. Lo que eso signifique. **-Bala perdida-** ¡Cámara! Hoy debería asumir la nueva presidenta -toca mujer- de la mesa directiva de la LXI Legislatura del estado, pero no se pudo elegir en la violenta sesión del martes pasado. Fuentes cercanas al Congreso hacían esfuerzos para lograr una planilla de unidad y proyectaban nueva votación para el 14 de este mes. Mientras tanto se mantendría como presidente el diputado Gerardo Ángeles. Peeero... Anoche se reunieron 13 de los diputados en la sede legislativa, incluida la verde Georgina Guzmán propuesta de la 4T para presidir la Cámara, con la promesa de postularla en el 2027 a la alcaldía de Huimilpan, que encabezó su padre Juan Guzmán. No estuvieron los miembros de las bancadas del PAN, y Movimiento Ciudadano, ni Perla Patricia Flores del Verde, quienes consideran ilegítima la votación por no haberla convocado el presidente de la mesa, Gerardo Ángeles. Esto no se acaba hasta que se acaba. **-Bala de salva-** Rudos. Lo del zafarrancho del martes en la Legislatura de Querétaro es nota nacional y algunos de los protagonistas están felices porque nunca habían salido en la tele. Lástima que no sea por su trabajo legislativo, sino por el escándalo pugilístico. Que al diputado Homero Barrera, de Morena, ya le dicen el “Alito de la LXI”. Qué ocurrentes. (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Futuro. El día de ayer, el gobernador Mauricio Kuri declaró ante el Colegio de Arquitectos que platicó con su familia y ha decidido que no se separará de la política, que buscará seguir haciendo lo que esté en sus manos para hacer de México el mejor país. Nos dicen los más enterados que esto puede ser la declaración abierta y clara de las intenciones que pudiera tener Kuri de participar en política nacional y no es extraño con los buenos números que maneja el gobierno y la aceptación que tiene el gobernador. **Coladera.** Un nuevo hecho lamentable ocurrió en las vialidades metropolitanas luego de que se difundió que un ciclista falleció tras quedar trenzado en una rejilla. De inmediato, los colectivos ciclistas no se hicieron esperar y emitieron su condena por la falta de condiciones en las vialidades para una movilidad segura, a lo que autoridades de inmediato se enfocaron en arreglar el desperfecto. Una situación lamentable. **Operativos.** Nos dicen que los operativos recientes en los que se decomisó huachicol y se desmantelaron narcolaboratorios en la entidad continuarán y que la coordinación entre autoridades estatales y federales se mantendrá, pues los resultados que hemos visto en las recientes semanas no son menores y dan cuenta de la eficacia del trabajo conjunto, que no se ha quedado solo en palabras. (P 2)

VERGÜENZA LEGISLATIVA

Por Carlos Vinicio Arredondo

La regla de oro. Hace años se decía que el cargo de diputado duraba tres años, pero la vergüenza toda la vida. Está semana los diputados y diputadas locales nos demostraron la validez del dicho popular, sería ocioso analizar al estilo VAR las acciones de cada fracción. Lo cierto es que el resquebrajamiento legislativo en Querétaro, nos ha costado muy caro, un proyecto tan importante y necesario como El Batán no fue ni siquiera analizado, de tal tamaño fue la inoperancia legislativa que el gobernador decidió dar por muerto el proyecto, en el tintero hay reformas que sí o sí deberán ser analizadas por mandato legal, como la judicial, de la que dependerá que Querétaro siga siendo un estado seguro y justo, y hoy dudo mucho que la legislatura tenga la capacidad o interés de hacer lo correcto. El zafarrancho legislativo solo deja al descubierto que: Llegan a acuerdos que luego incumplen, si alguien se descuida los demás agandallan, lo que no les da el cerebro para discutirlo dan las patadas para dirimir, y lo más triste de todo, que les



JUEVES 02 DE OCTUBRE DE 2025

importa muy poco su trabajo, por lo que fueron electos, lo que les importa es el botín. Lo peor de todo, es que apenas va un año de tres, lo mejor, es que muchos de ellos y ellas ya no podrán reelegirse. Éxito y bendiciones. (P 11)

CÓDICE QUETZAL

Novela. Sigue la mata dando, el Congreso de Querétaro es una serie digna de VIX, ahora Morena salió con que instaló una Mesa Directiva sin tener facultades (ellos dicen que sí), mientras que el PAN desconoció todo lo que ocurrió en el Congreso Local, la novela parece que continuará de aquí hasta el 14 de octubre. **Guaguau.** La AMEQ y Qrobús siguen buscando mejorar la estancia y el servicio del transporte público, ahora implementarán la modalidad Pet Friendly en favor de las mascotas de los ciudadanos, buscando que el transporte sea más incluyente. **Destacable.** Héctor Magaña Rentería, alcalde de Tequisquiapan, rindió su primer informe de gobierno, destacando los trabajos hechos tras un año de gestión, en los que destaca la promoción del turismo, las acciones con el gobierno del estado sobre todo durante las inundaciones generadas por el desbordamiento de la presa Centenario, mismas que no pasaron a mayores. (CÓDICE INFORMATIVO)

EL ALFIL NEGRO

Huachicol. Y, si no incomoda la pregunta... ¿a dónde se están llevando los millones de litros del huachicol decomisado... ¿Los entregarán al Instituto para devolverle al pueblo lo robado? Para ir a hacer cola. (N)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO



2 DE OCTUBRE DE 2025



GRISEL MUÑIZ, presidenta del IEEQ.

Pendiente IEEQ de asociación que quiere ser partido

DIEGO HERNANDEZ
Noticias

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro está pendiente del análisis que lleva a cabo el Instituto Nacional Electoral sobre las afiliaciones que se hicieron en favor de la asociación que busca ser un partido político local, informó Grisel Muñiz, presidenta de este organismo autónomo.

“Estamos en el momento de que el Instituto Nacional Electoral está verificando todos los registros y bueno, en ese momento nos encontramos como bien saben estamos dentro de los tiempos, ya cumplió con las asambleas esta-

blecidas en la norma, pero se está verificando por parte del Instituto Nacional Electoral estas afiliaciones”.

Antes de cada proceso electoral se le da paso a las asociaciones políticas la posibilidad de convertirse en un partido político, por el momento el INE analiza si cumplieron con los requerimientos correspondientes.

Cómo lo marca el formato, por ley primero se realizan asambleas para juntar simpatizantes y de ahí se revisa si es verídica la información entregada ya que deben de contar con respaldo popular, con la finalidad de evitar que llenen su padrón con perfiles no reales o cometiendo

una actividad ilícita.

Los partidos de más reciente creación en la historia democrática local son Querétaro Independiente y Querétaro Seguro, ambos formados por Concepción Herrera, no obstante uno de los retos es conseguir el tres por ciento de la votación en los comicios para mantener el registro, cuestión que no han logrado superar.

Recordar que de acuerdo al marco normativo, estas asociaciones debieron de afiliarse al 0.13 por ciento del padrón electoral, es decir un poco más de 2 mil 400 personas deben de respaldarlos, el INE verifica si hicieron el trabajo correspondiente.

(N 8)



2 DE OCTUBRE DE 2025

Urgen a sacar la reforma judicial para Querétaro

Braulio Guerra considera que se debe aspirar a “hacer la mejor reforma, ser un modelo”; **Homero Barrera llama a la ciudadanía a involucrarse**

JAVIER HERNÁNDEZ

El presidente del Poder Judicial de Querétaro, Braulio Guerra Urbiola, y el diputado local de Morena, Homero Barrera McDonald, coincidieron en la necesidad de avanzar en la discusión de la reforma judicial en la entidad, aunque cada uno desde perspectivas distintas: mientras el magistrado presidente subrayó la importancia de mantener el diálogo respetuoso y técnico, el legislador urgió a que la Legislatura saque adelante el tema tras meses de retraso.

Guerra Urbiola enfatizó que la reforma no corresponde úni-

camente a un poder, sino que debe construirse de manera conjunta. “La reforma judicial no la hacemos nosotros, la hacemos todos, particularmente con el trabajo de los legisladores y legisladoras. Creemos que es muy importante que sigan dialogando, que sigan trabajando, y nosotros seguiremos expresando con respeto, técnica y racionalidad científica lo que creemos debe ser”, afirmó.

El presidente del Poder Judicial recordó que cada estado ha adecuado la reforma judicial a sus propias necesidades, por lo que Querétaro debe aspirar a ser un modelo. “No tenemos una



El presidente del Poder Judicial destacó la importancia de que quienes lleguen a las boletas cuenten con calidad académica, experiencia y conocimiento.

sola reforma judicial, tenemos 33: la federal y las de los estados. En Querétaro debemos aspirar a hacer la mejor reforma, ser un modelo, porque el objetivo no son los jueces ni los magistrados, es la gente que se juega su patrimonio, su familia, su economía en un juicio”, subrayó.

En este sentido, destacó la importancia de que quienes lleguen a las boletas cuenten con calidad académica, experiencia y conocimiento.

Explicó que, actualmente, los jueces deben superar exámenes exhaustivos —de conocimientos, orales, psicométricos— para acceder al cargo, y defendió

que el Poder Judicial seguirá apostando por ejercicios técnicos y científicos que garanticen que las mejores personas ocupen esos puestos.

Por su parte, el diputado Homero Barrera McDonald reclamó que la Legislatura lleva un retraso considerable en este proceso. “Somos el único estado que falta, es impresionante el tiempo que hemos esperado. Desde marzo caímos en desacato, se vencieron los 180 días que nos dieron, y por eso es urgente que saquemos esta ley”, expresó el morenista.

El legislador anunció que enviará oficios para convocar a

180
DÍAS FUE EL PLAZO
para que los estados legislarán sobre su reforma judicial.

ESPECIAL

BRAULIO GUERRA
Presidente del Poder Judicial

“Es muy importante que sigan dialogando, que sigan trabajando; seguiremos expresando con respeto, técnica y racionalidad científica lo que creemos debe ser”

una mesa de trabajo con el Poder Judicial y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, con el objetivo de desahogar los temas pendientes. “Hemos exhortado varias veces a estos órganos. Yo lanzo el reto: hagamos una reunión. No podemos esperar más”, dijo.

Barrera McDonald reprochó que el dictamen actual sólo contempla la elección y la paridad, sin incluir otros aspectos fundamentales como el proceso de selección de candidatas y candidatos o los mecanismos de vinculación. Recordó que recientemente invitó al diputado federal Leonel Godoy, presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, quien estará mañana en Querétaro para dialogar sobre la reforma federal y comparar experiencias.

“Es un tema que nos involucra a todas y a todos. Invitamos a toda la población en general para que acudan a la Legislatura y dialoguemos este tema tan importante que es la reforma al Poder Judicial. Vamos a hacer votos para que salga ya, porque es sumamente urgente”, advirtió el legislador. ●

(EUQ 4)